
 

 

                               

 

Международная конференция на тему: «Арбитраж на рубеже перемен: традиции, технологии, 

тренды» была проведена в г. Бишкек, 29 сентября 2022 года. Мероприятие было направлено на 

обмен опытом, укрепление международного и регионального сотрудничества по вопросам 

арбитража в эпоху глобальных перемен.  

Конференция была организована при поддержке Программы Европейского союза 

«Верховенство права в Кыргызской Республике – 2-я фаза». 

На конференции приняли участие 96 участников и 31 спикеров из 15 стран мира. 

В конференции приняли участие высоко квалифицированные эксперты в области 

международного коммерческого и инвестиционного арбитража из Европы, Азии, США, России, 

эксперты Профессионального комитета по арбитражу и посредничеству Китайской ассоциации 

исследований в области арбитражного права, государственные служащие, представители 

региональных и международных организаций, арбитры и адвокаты. Придавая важность 

развития арбитража в Кыргызстане на конференции выступили заведующий отделом по 

взаимодействию с судами и органами прокуратуры Администрации Президента Кыргызской 

Республики, председатель Верховного суда КР, руководство Конституционной палаты при 

Верховном суде КР, Национального агентства по развитию и продвижению инвестиций и др. 

Участники обменялись передовым опытом, извлеченными уроками и рекомендациями по 

выбору вариантов разработки более эффективных механизмов обеспечения разрешения споров 

(АРС) в эпоху пандемии, санкций и глобальных перемен. Они также изучили пути адаптации и 

укрепления подходов, соответствующих дальнейшему развитию альтернативных способов 

разрешения споров, сотрудничества и обмена информацией в области арбитража. 

"Я считаю, что синергия и обмен информацией между профессионалами в системе АРС в такое 

сложное и непредсказуемое время может способствовать укреплению международного 

сотрудничества и повышения доверия к этим альтернативным формам разрешения споров", - 

подчеркнул Майчиев Ш.Ю, Председатель Международного третейского суда при ТПП 

Кыргызской Республики. 

Дискуссии на конференции также основывались на рекомендациях, сделанных в 

ходе конференции "Арбитраж довольно таки гибкий способ, и он позволил всем своим 

участникам быстро адаптироваться к таким трудностям как пандемия Covid 19, санкции и др. 

Учитывая это я очень оптимистичен в дальнейшем развитии арбитража как в Кыргызстане, так 



и во всем мире", - сказал Алеш Галич, Председатель Люблянского арбитражного суда, 

Словения. 

Очень интересными и актуальными были презентации Фредрика Рингквиста,  партнера 

MANNHEIMER SWARTLING, представителя Арбитражного института Торговой палаты 

Стокгольма, Зыкина И.С., заместителя Председателя Международного коммерческого 

арбитражного суда при Торгово-промышленной палате Российской Федерации (МКАС), 

Джеймса Менц, члена правления Германского арбитражного института, Вилковой Н.Г., 

заслуженного юриста Российской Федерации, профессора Всероссийской академии внешней 

торговли, Александра Белоглавек, вице-президента Правления Международного арбитражного 

суда при Чешско-Моравской товарной бирже, Виталии Барановене, Председателя 

Вильнюсского коммерческого арбитражного суда, ведущих международных арбитров и 

председателей Арбитражных судов государств Центральной Азии, включая Казахстан, 

Узбекистан и Таджикистан. 

Акцент также был сделан на развитии инвестиционного арбитража, в частности, что в 

последнее время он становится объектом непрерывной критики и, хотя число инвестиционных 

разбирательств продолжает расти ряд государств отказываются от этого механизма разрешения 

споров в своих международных соглашениях. Несмотря на это вывод был сделан о том, что 

несмотря на указанные проблемы инвестиционный арбитраж продолжает оставаться наиболее 

востребованным способом разрешения споров между инвесторами и государствами. Была 

подчеркнута необходимость кардинальных изменений в существующей арбитражной системе 

рассмотрения инвестиционных споров и системные подходы к ее улучшению.  

Очень интересная дискуссия развернулась вокруг таких актуальнейших вопросов 

современности как цифровизация и искусственный интеллект в арбитраже. Были затронуты 

такие интересные темы как опыт внедрения электронного судопроизводства в судебной системе 

Кыргызстана, раскрыты понятия «искусственного интеллекта», а также перспективы и практика 

внедрения искусственного интеллекта в арбитражном производстве. 

Все участники конференции после дискуссий и обмена мнениями сошлись в едином мнении о 

совершенствовании и расширении роли арбитража в системе альтернативных способов 

разрешения споров с учетом кардинальных перемен в меняющемся мире. 

 


